

Dr. Estuardo Prado

El Prof. Wenceslao Tejerina Fotheringham, y la Pancreatitis Aguda.-Etiología Patogenia

El problema de la Pancreatitis aguda ha sido estudiado en forma ponderada por el Prof. Wenceslao Tejerina Fotheringham, de la Facultad de Medicina de Rosario, quien con profusa documentación y con amplios y numerosos experimentos, aporta sapientes conclusiones a tan difícil capítulo de la Patología.

Con esmero y meticulosidad revisa las causas más próximas y de mayor frecuencia y probabilidad para la aparición de la pancreatitis aguda. Concede importancia capital a la litiasis biliar —esto último de gran significación para nosotros, por la frecuencia con que existe en nuestro medio—, a la infección y a los traumatismos; sin descuidar, por lo demás, las influencias de la edad, del sexo, de la parotiditis epidémica, del alcoholismo, de la obesidad, etc., y de todos aquellos elementos que dan morfología propia a la llamada constitución diatésica, incomparablemente descrita desde antiguo por Dieulafoy, como muy bien hace notar el autor.

Discurre magistralmente alrededor de estos tópicos y con observaciones clínicas y severa experimentación, sustenta y da supremacía a aquellos factores etiológicos.

Luego de consideraciones anatómicas preliminares aborda en forma ordenada, metódica y convincente el mecanismo patogénico de la pancreatitis; punto oscuro, que ha sido bastante dilucidado por los trabajos del Prof. Tejerina. Y de esta manera plantea en forma objetiva, las diferentes teorías que tratan de explicar la "génesis de la enfermedad", que se puede concretar en agentes: mecánicos, circulatorios, citolíticos y formas mixtas. Al referirse a la participación del estasis duodenal, del reflujo biliar y

a la acción citolítica de la bilis, expresa que estos factores carecen de eficacia por sí solos. Cobran importancia efectiva si se acompañan de la infección que hace "estallar rápidamente la pancreatitis aguda".

Estos son los conceptos fundamentales sostenidos por el distinguido Prof. argentino, cuyo contenido está cimentado en numerosos hechos experimentales concienzudamente controlados y conducidos con escrupuloso empeño científico.

El libro del Prof. Tejerina Fotheringham, es una valiosa contribución a la bibliografía médica de actualidad. Para nosotros y para nuestra patología local constituye una orientación y un estímulo para el estudio de la pancreatitis aguda, que en realidad, ha sido hasta ahora una enfermedad que ha merecido poca atención y que por lo mismo ha pasado desapercibida en nuestro ambiente científico.

Que la lectura de la obra que comentamos, despierte interés para el estudio en referencia y sirva de norma a los médicos investigadores para el esclarecimiento de todo lo relativo a la pancreatitis aguda en la Medicina Ecuatoriana.

Terminamos esta ligera nota bibliográfica felicitando al autor de tan interesante y novedoso relato al XIV Congreso Argentino de Cirugía.